

Nº 997

Wellington  
Rojas  
Valdebenito

## LAS MEMORIAS DE LUIS CORVALAN

Cuando una persona ha pasado más de seis décadas participando en todo el acontecer político de un país, bien vale la pena que al final de la jornada, haga un alto y se dedique a narrar lo que en suerte le ha correspondido oír, ver y actuar. Eso es lo que ha hecho Luis Corvalán en varios títulos que anteceden a sus memorias, entre ellos *Ricardo Fonsca, Combatiente Ejemplar; 27 horas* (libro-entrevista a cargo de Eduardo Lebarca publicado en 1971); *Nuestro Proyecto Democrático; Algo de mi Vida* (1986); *Santiago-Moscú-Santiago* (1983) y *El Derrumbe del Soviético* (1992). Sus memorias llevan un título acorde con su protagonista *De lo Vivido y lo Peleado* (Lom Editores, Santiago, 1997). En sus más de cuatrocientas páginas aparece un niño nacido en Puerto Montt en 1936 que pasó su infancia en Tomé, lugar donde aprendió a leer para luego viajar a Chillán a estudiar en la Escuela Normal, donde obtuvo el título de Profesor Primario para ejercer, brevemente, en Iquique y Valdivia.

Corvalán va relatando su ingreso al partido Comunista, del cual durante décadas sería su Secretario General. Su compromiso militante le valió reelecciones durante los gobiernos de González Videla y Carlos Ibáñez. En dos oportunidades fue elegido Senador de la República, cargo que ocupó hasta septiembre de 1973. En su calidad de dirigente acompañó en todas las campañas al entonces candidato a la presidencia Salvador Allende. Entre sus muchas vivencias y anécdotas, Corvalán dedica un capítulo especial a la participación de los jóvenes de los ya míticos años sesenta, aquellos de los grandes cambios: «En la década del 60 la ju-

ventud chilena se convirtió en una fuerza social y política de magnitud considerable que jugó un papel de primer orden en la lucha por los cambios. Masas de jóvenes participaron activamente en la solidaridad con Cuba, en la lucha contra la invasión norteamericana a Santo Domingo y en apoyo al pueblo de Viet-Nam agredido por el imperialismo yanqui. Junto a los partidos de izquierda o de la Democracia Cristiana, miles de jóvenes se movilizaron en campañas electorales a favor de transformaciones progresistas y de sus propios derechos. Desde los dos extremos del territorio nacional más de cien mil jóvenes convergieron a Santiago en la Marcha de la Patria Joven, organizada por la candidatura presidencial de Eduardo Frei Montalva».

Otros capítulos están centrados en su permanencia en los campos de concentración de Ritoque y Tres Alamos, como también sobre los detalles de su expulsión del país efectuada en un canje con el disidente soviético Wladimir Bukowski, efectuada en Suiza. Luego relata los innumerables viajes por el mundo en campañas de solidaridad con el pueblo chileno, los acercamientos con otras fuerzas políticas para dar forma a diferentes organizaciones que culminaron con el triunfo del NO en 1988, todo ello sin ocultar aspectos poco divulgados de los largos años en que su partido fue aliado del socialista, hasta llegar al fin de tan longevo bloque.

Estas memorias están escritas por un personaje de primer orden en el milenio que se nos va.

Su lectura servirá para que las futuras generaciones tengan una visión global de un importante segmento político de nuestra sociedad, representado por el protagonista de estas páginas llamado Luis Corvalán.

**Las memorias de Luis Corvalán [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.**

**AUTORÍA**

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1998

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Las memorias de Luis Corvalán [artículo] Wellington Rojas Valdebenito.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)